

Zeitschrift: Lenzburger Neujahrsblätter
Herausgeber: Ortsbürger-Kulturkommission Lenzburg
Band: 89 (2018)

Nachruf: Trudi Theiler : sozial und politisch engagiert
Autor: [s.n.]

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Trudi Theiler

Sozial und politisch engagiert



Mitte Mai galt es von einer Mitbürgerin Abschied zu nehmen, welche ihr langes Leben lang couragierte und engagierte für die Sache der Frauen und bedürftige Mitmenschen eintrat. Trudi Theiler ist am 7. Mai 2017 im Kantonsspital Aarau im 91. Lebensjahr verstorben. Am 9. Dezember 1926 als erstes von drei Kindern von Jakob und Gertrud Hausmann-Keller in Schafisheim in einer einfachen Arbeiterfamilie aufgewachsen, hat sie die schweren 20er bis 40er Jahre miterlebt, was sie ein Leben lang prägte. Nebst der Anstellung des Vaters als Schmied/Schlosser in der Hero betrieb die Mutter zur Selbstversorgung einen kleinen Landwirtschaftsbetrieb mit Baumgarten, Hühnern, Schweinen und Kühen. In jeder freien Minute wurde auf dem Feld und im Stall gearbeitet, erinnerte sich Trudi Theiler, und die Haltung ihrer Eltern bezüglich Wille und Leistung hatten starken Einfluss auf ihre spätere Einstellung. Nach der Bezirksschule absolvierte sie eine Lehre als Damenschneiderin in Aarau und übte den Beruf im Welschland, später in Aarau aus.

Wieder zurück in Schafisheim, lernte sie hier an einem Turnerabend, wo sie die Vorstellungen live am Klavier begleitete, Hans Theiler kennen, ein Student. Sie heirateten 1952 und der Jurist machte sich in Lenzburg als Fürsprecher selbstständig und begann, sich politisch zu engagieren. 1957 konnte die unterdessen angewachsene Familie ein Haus mit grossem Garten an der Neumattstrasse beziehen. 1954 kam

Eva zur Welt, 1956 Martin, 1958 Stephan und 1961 Christoph. Den Eltern war es sehr wichtig, sie zu toleranten und weltoffenen Persönlichkeiten zu erziehen und das Haus zu einem Ort der Begegnung zu machen. Gemeinsame Familienferien festigten den Zusammenhalt, und beinahe 40 Jahre lang waren Theilers Dauermieter einer Wohnung in St. Niklaus.

Obwohl Trudi Theiler im Haushalt mehr als genug zu tun hatte, bildete sie sich weiter, um ihrem Gatten, der unter anderem als Lenzburger Stadtammann und Grossrat amtierte, eine ebenbürtige Gesprächspartnerin und Gesellschafterin zu sein. Politisch wurde sie selber aktiv und übernahm ab 1959 für über 30 Jahre das Präsidium der Sozialdemokratischen Frauengruppe. Vor allem der Kampf um das Frauenstimmrecht und die Förderung der Stellung der Frau im Allgemeinen war Trudi Theilers grosses Anliegen. Zudem engagierte sie sich in der Städtischen Hauswirtschaftskommission, im VELB-Vorstand und in der Volkshochschule. Sie unterstützte ferner zahlreiche gemeinnützige, soziale und kulturelle Organisationen.

Viel Freude erlebte Trudi Theiler mit ihren Grosskindern Simone, Roger, Kenji, Yuji, Lara, Fabio und Elisa und durfte zu guter Letzt noch stolze Urgrossmutter von Amélie und Sophia werden. Nach dem Tod von Hans Theiler 2008 fasste sie den schweren Entscheid, sich vom eigenen Haus zu trennen und eine Mietwohnung ohne Garten zu beziehen.

Wenn auch eingeschränkt, konnte sie nach eigener Aussage einen sehr schönen Lebensabend geniessen, ohne grössere gesundheitliche Komplikationen und vor allem ohne Dienstleistungen eines Alters- und Pflegeheimes in Anspruch nehmen zu müssen. HH.